
深读2014年6月7日星期六
编辑王贺 | 组版刘玉 | 校对陈文彪 05

6日下午15时许，记者驾车从合

肥阜阳路高架桥一路向北，抵达长丰

县双墩镇境内。记者沿着道路两侧

观察，但始终没见到烟火。

随后，记者一行继续往北行驶，

抵达距离合肥老城区约40公里的下

塘镇境内，过了罗集水库继续北行，

拐往合水路，沿途仍十分平静。

在合水路往东约2公里处，记者

一行突然发现，道路右侧上空出现阵

阵浓烟。还未等记者下车，车内立即

闻到一股刺鼻的烟味。记者下车后，

爬上附近的一处小山包，远远望见正

前方烟火缭绕，不停扩散，场面好不

“壮观”。

跨过两百米的土埂，径直走到烟

火跟前，记者这才确认，此处正在焚

烧秸秆。只见从左往右，偌大一块麦

田全部处于燃烧或已经焦黑的状

态。这边火势稍小，那边火光冲天，

浓烟弥漫，人一走近，烟火味立刻扑

面而来。一阵风起，焦黑的麦秆四处

飞舞，让人避之不及。

记者在火点附近观察了许久，从

一旁的田间道路上过来一辆三轮车，

一个老汉带着老伴赶了过来。

老人告诉记者，此处是下塘镇金

店村侯圩村民组，因为自家地就在附

近，看见起火了所以过来看看。老人

表示，这块焚烧的麦地有好几十亩，

被附近一家奶牛场租用后又转给他

人饲养蚯蚓，“这次烧麦秆应该是养

蚯蚓的人干的。”

随后记者赶往老人口中的奶牛

场进行核实，但是该处一李姓负责人

否认了老人的说法，称焚烧的麦地与

他们没有关系。

截至发稿时，当地有关部门已对

涉事秸秆焚烧火点采取了灭火措

施。 星级记者 刘海泉/文 黄洋洋/图

昨日下午17时35分左右，记者

来到六安市淠东乡。在该乡淠东村，

记者看到四块地有被烧过痕迹，燃烧

过的灰烬随风飞扬。经过正在劳作

的村民介绍，记者得知，因为他们的

地块紧挨着街道，这几块麦田秸秆都

是夜里偷偷烧的。在被烧过的地块

旁边，记者看到有秸秆散堆在田里，

据了解，是准备在昨夜焚烧。对于记

者的询问，村民有着明显的戒备。

在从淠东乡返程时，记者突然看

到在木厂镇和淠东乡交界的地方有

一股浓烟，记者随即停车往浓烟处奔

去。在穿过几道田埂后，就听到秸秆

噼里啪啦的燃烧声，大火裹挟着浓烟

和秸秆的火星随风升空，四处飘落，

很快又将不远处田地的秸秆点着，

“过火”后的黑土地显得格外扎眼。

记者离焚烧现场有数百米远，但已经

被浓烟呛得睁不开眼。

当地一位金姓村民称，现在家里

都用起了煤气灶，庄稼收割后秸秆就

成了“废物”，“堆在田里影响耕种，烧

了省事。”据他目测，此次焚烧秸秆的

面积有5亩地左右。

记者随后拨打了木厂镇值班电

话，可能已是下班时间，电话无人接

听。 李林 涌泉 聂士俊 记者 李世宏

线路三：大火裹挟着浓烟随风升空

时间：6月6日17时35分左右

火点：六安市淠东乡和木厂镇

线路一：数十亩麦田“烟火冲天”

时间：6月6日16时10分许

火点：长丰县下塘镇金店村侯圩

焚烧过后的田地

作为紧邻省会的巢湖市，秸秆禁

烧工作究竟成效如何？昨日下午，记

者沿着巢湖市滨湖旅游观光大道，经

过中垾镇、烔炀镇，记者注意到公路

边农田没有发现一例秸秆焚烧现

象。随后，记者又特意挑个比较偏远

的乡镇，驱车来到该市银屏镇，沿着

067县道行驶。

“这些秸秆为什么还堆在田里

啊？”在钓鱼社区附近一处农田，记者

问一位老农。他说：“跟你说句心里

话，农忙时，这边收割完油菜小麦，紧

接着就是犁田、灌溉、栽秧或种旱粮，

根本就忙不过来。不是我们不想把

秸秆运走，而是没时间。”另外一位王

姓农民说：“政府禁烧秸秆当然是好

事，可是要给我们找出运送和处理秸

秆的路子，堵不如疏，仅仅给予每亩

田30元的奖励，根本不够我们请人清

理的工钱。” 记者 张发平

线路四：秸秆禁烧，农民有心里话要说

时间：6月6日下午

线路：巢湖滨湖旅游观光大道-中垾镇-烔炀镇-银屏镇

昨日下午，记者先前往肥西县农

村，一路上未发现有秸秆焚烧的火点

或者浓烟。在肥西县与舒城县交界

处附近一个村庄中，仅发现路边有一

名老人在晒谷，秸秆则堆放在路两

边。经询问，得知此秸秆并不会焚

烧，而是准备用于农村的土灶做饭。

随后，记者再次驱车从合肥往六

安方向搜索。直到新桥机场附近农

田，也未发现有焚烧秸秆的痕迹。

离开新桥机场后，记者再次驱车

沿合肥至六安方向前行近30公里，再

从乡间小路返回合肥，一路均未发现

有秸秆焚烧现象。 记者 雷强 李超钰

线路五：一路未发现秸秆焚烧火点

时间：6月6日下午

线路：肥西

线路二：禁烧力度大，手段待完善

时间：6月6日下午14点50分～18点

线路：104国道沿线，滁州琅琊区扬子办事处，来安县水口镇

昨日下午14点50分，记者从滁

州市区出发，从清流路跨线桥出城，

沿104国道一直向东行驶。

15点左右，在104国道扬子办事

处辖区，记者发现，沿线麦田没有焚

烧现象，不少麦田已开始插秧，空气

中也没有闻到秸秆焚烧的气味。

沿104国道行驶，一直未发现火

点。15点 50分左右，记者来到来安

县水口镇政府，在一楼大厅，看到电

子屏上排有禁烧工作的值班表和应

对措施。

16时许，记者从水口镇附近拐下

国道，沿村村通公里往拥巷村方向行

驶，在横跨宁洛高速公路桥时，遇到

一辆禁烧巡视车。沿村村通公路行

驶约6公里，沿途未发现焚烧现象。

路边有收割机正在收割，记者和农民

攀谈得知该收割机带有粉碎功能，可

直接粉碎秸秆。

返程时，记者在104国道水口段

再次遇到一辆禁烧宣传执法车正沿

公路沿线巡视。记者再次从三城附

近拐下主道，行驶约3公里，发现此处

大部分已经插秧，且剩余麦茬地块同

样保持良好，未发现正在焚烧或者已

经焚烧过的痕迹。

至下午18时许记者返回城区，

往返约65公里，历时3个多小时，沿

途均未发现焚烧秸秆。采访中，部分

农民反映，不焚烧秸秆，缺乏有效处

理方法；个别基层干部为了完成禁烧

任务，方法简单。个别农民反映，补贴

未能及时足额发放到位。记者 胡昊

又见“炊烟”
星报记者兵分多路暗访秸秆焚烧

近日，根据环保部环境卫星遥感监测结果及现场巡查督查情况，我省多处发现秸秆焚烧火点。通报表明，5月20日～
6月4日，全省秸秆焚烧火点135个，而合肥成为重灾区，共发现火点32个，其中，禁烧重点区域火点数就占18个。秸秆
禁烧不仅仅是环保问题，更是民生问题，是全社会关注的大事。6月6日，星报记者兵分多路，暗访全省秸秆焚烧情况。

焚烧现场浓烟滚滚


